

❖ 座談会 ❖

新年を迎えて したいこと

いいたいこと

— われら 20代 —



えり子 檀子 子子 子子 し  
上崎利和 祥礼 美陽 と  
大河川別前松 役田井

(アイウエオ順)

A 今日のテーマは一応“新年を迎えて したいこと、いいたいこと”だそうで すけれど、あまりそれにこだわらずに、 どなたか口火を切ってどうぞ……。

久しぶりにお会いした、というところ で、Bさん、どうでしようか？ お若く てピチピチしていらっしゃるようだし ……。(笑い)

B 私は今、公立の幼稚園に勤めてま すけれど、勤め始めてしまふと忙いっ ていうこともあるけれど、学校のことな んかどこかへとんじやつたような気がし ます。もちろん現場で、学生時代に習っ たこともうんと生きているとは思うんで すけれどね。

何か、人間関係にしても、実際に子ど もはどういうものかっていうことも、私 は自分でクラスをもつてみてから“初め て”っていうようなことばかりで、あつ という間に今、六年目なんです。区の中 では中堅どころぐらいなんです。ああ、

じるまできちゃつたか、なんて思つて…

A 割と、満足して毎日すごしてゐるわ  
け?  
D 満足してつて……。それは、いい  
たいこととか、したいことつてあるでし  
ょ。でも入った当時は同じ職場の方たち  
のこと、わからなかつたわけ、お互いに。  
それに児童学科っていうのは割合に社会  
に出ると肩身がせまいつていうあれば何  
となくあつたでしょ?だから、こう、

いいたいことがわかつてもらひにくいん  
じやないかつていう先入観があつたの。  
それとか、うちの幼稚園では他の幼稚園  
ではとらないような子どもがいたり、そ  
ういう問題もぶつかつてしまつたりして、始  
めの内は二人だけでかたよつていたわ  
け。だけど半年たつて今はいいたいこと  
もいえて、やろうと思えばこっちの気持  
ち次第でどうにかなるつていう感じがあ  
るから、その辺のところでは大分気が楽  
ないけれど、今まで一学期はとても苦し

いなあつていうことはこのごろ感じて  
る。学生の時は、いいたいことをボンボ  
ンボンボンまつすぐいつてもうけとめて  
くれて、相手もわかるうしてくれたつ  
ていうのがあつたけれど、今は、同僚に

対しても、園長とか、お母さんたちに對  
してもそうだけど、いい方一つですごく

あの話の進み方が違うつていうそれは  
感じているの。でも、いいたいこと、や  
りたいことつていうのは出せばどうにか  
なるし、また次が開けてくるんぢやない  
かって、大分楽になつたと思つてます。

A そういうのをのりこえるところの  
プロセスでは、こうしてのりこえたつて  
いうのがあるわけ?

E 私はまだのりこえてないけれど…  
…。のりこえきれなくともね、私は私  
でしょ? そういういい方、変かもしれない  
かったわけ。で……もうだめだ、とか思  
になつたというところなの。  
だけど、いい方つていうのはむずかし  
つてたことが今は楽になつたの。それは

A 幼稚園の先生たちって、いいたい  
こととか、したいことがあつて、子ども  
が片方にいて、自分は真中にいる。また  
職場の人間関係とか、幼稚園の教育に関  
する主義主張とかがある中で、本当にど  
ういうところを“ここだ”と思つて拾い  
出して進めていくのかしら。  
C “これだけは”みたいなもの?

A それほど強くなくても。幼稚園の  
先生とか、幼稚園とかつていうことをぬ  
いて、いいたいこととかしたいこと、は  
ありませんか。きっと、分離しきれずに  
入つてくると思いますけれど……。  
D 困っちゃう、運動会も終わつたし  
……。

### 保育者一年生の悩み

A 幼稚園の先生たちって、いいたい  
こととか、したいことがあつて、子ども  
が片方にいて、自分は真中にいる。また  
職場の人間関係とか、幼稚園の教育に関  
する主義主張とかがある中で、本当にど  
ういうところを“ここだ”と思つて拾い  
出して進めていくのかしら。

C “これだけは”みたいなもの?

A それほど強くなくても。幼稚園の

先生とか、幼稚園とかつていうことをぬ  
いて、いいたいこととかしたいこと、は  
いませんか。きっと、分離しきれずに  
入つてくると思いますけれど……。

E 私はまだのりこえてないけれど…

…。のりこえきれなくともね、私は私

でしょ? そういういい方、変かもしれ

どうしてかつて考えてみると何でいうのかしら、自分の私的な生活と幼稚園の生活を切りはなしてた自分があって、そうするとおかしいことになつてたような気がする。

A そこ、大事じゃない?

C 切りはなすと苦しかったの?

E 切りはなしてたみたいなのね。そこんところちょっと整理ができてないんだけれど……。

C たとえば、こうしなきや、とか、

こうあるべきとか……。

E う……ん、幼稚園で生きられなかつたわけ、要するに。

C そうか、今のいい方すごいわかつた!

E 今は、私は、相当程度、生きられ

るっていう実感があるからいられるの。そうするといろんなものが変わってきて自分の中でも変わつてくるから……。

A 「わかるわーって」いうのが、私

あんまりわからない。(笑い)

C だからね、Eさんが、そこで自分が生きられるっていうのは、今までとはその職場で緊張つていうのかな、今までの自分の生活とは全然違うし、子どもたちは受けもつてるし、先生たちとの新しい人間関係は出てきてるし、その中で何か、自分が出せてないっていうのか、自分らしさでもつていられるんじゃなかつたのが、だんだんと自分が、ありのままとまでいかなくとも、わりと自分らしくいられる、気安くいられるっていう、そんな感じじゃないかな。

E 気安くいられるから、苦しくてもその苦しさが充実したものになつてくるっていう感じ。めいっても、めいり方が違つてくるっていうような……。

A 違つてくるって、言葉で「スッ」といつもやうけど、何かありそうね。

F 私はね、子どもが幼稚園に行くのを楽しみにするでしょ、幼稚園に行くと

たのしいから幼稚園に行きたいっていう感じ。それは私たちも同じで、幼稚園でいう職場を選んだのが、使命感をもつたこの職場で緊張つていうのかな、今までの自分の生活とは全然違うし、子どもたちは受けもつてるし、先生たちとの新しい人間関係は出てきてるし、その中で何か、自分が出せてないっていうのか、自分らしさでもつていられるんじゃなかつたのが、だんだんと自分が、ありのままとまでいかなくとも、わりと自分らしくいられる、気安くいられるっていう、そんな感じじゃないかな。

ところが、子どもと私の生活だけが幼稚園にあるわけじゃないくて、大人との交渉の生活が半分以上あるわけなのね。そうすると、そこにはいたくない、だけど子どもとの生活、担任になつてしまつたところの責任、があるわけでしょ。だから、朝どういう気持ちになるかっていうと『ああ行かなくっちゃ』っていうことになる。(笑い)

だけど、行かなくちゃつていう気持ちじゃなくて、大人との関係も楽しくなつて午前も午後も楽しくなると、今日は何

しようかなという子どもが楽しみにして幼稚園へ行くのと同じ気持ちになる。そこに、楽しい幼稚園生活っていうのが生まれてくるんじゃないから、そうすると、ああ今日はっていう楽しい気持ちで朝出かけられるっていうように、何か一つ変わって来た時に、全部が楽しい方向に変わっていくでしょ？

本当は、自分の生活と幼稚園の生活っていうのは、輪になつて回転するわけじゃない？ ところが、分離したいっていう変な精神状態になつた時はものすごくアンバランスなわけよ。だから、自分の生活は逃避になつちゃうわけね。でも、そうじやないっていう状態も、そうであるっていう状態も両方経験してきたから、よくわかるっていうことなの。

G 私なんか聞いてて、ああ、年齢の違いかなって感じる。（笑い） やっぱり幼稚園生活の経験の違い、それは必ずあるのよね。実際の幼稚園てい

うリズムと、自分の考えていた幼稚園といふものと違うでしょ？ それが生活している内に、どっちが変わつたっていうんじゃなくて、一つのものになつていつちやうでしょ。それが五年くらいたつと非常にマンネリになつちゃうわけ、そして、今度はどうしてそこから自分が逃げ出そなかつていうことを逆に考えちゃう。私なんか五年目で職場を変わつて最初からやり直しで、最初はいろんなことがあって、それが、ああこんなものなのかな、でだんだんいやになつちゃうの。どうにかして自分が変わつていかなくちゃならないと思う、そういう何かこう、そこの中にいる年数、それによつても違うかなと思うんですけど……。

#### 私はどうやつてきたか

A Hさんはいかがですか？

Hええ、やっぱりぬけ出すまでに一年ぐらいかかりました。つまり自分じゃなかつたわけ、一年ぐらいは。そしてやつぱり、悟るっていうとおかしいけど、もうしようがないなあとと思って、これでやるよりしようがないと思いました。

そしてやり始めて、一年目のしおうがないと思ってやつてた時は、何もまわりい……みる、感じていうのがあるわよ

会つていれば、生き生きとなれるでしょうけれど、一体になるっていう時期をへて、一体になつちゃうと、それがマンネリとかそういうことに見えてきて、今まで自分をそこからとり出してみようとか、つまり、自分でいうものがうんと出てくるっていうようなことかしら……。

A 一緒にはない、その生活の中から自分でいうのをとり出してみたいい……みる、感じていうのがあるわよね。

幼稚園の生活って、そこで子どもと出

け通じ合つていて、かんじんな部分は全然通じ合つていなくて、そのかんじんな

部分は自分流にやつていたわけ、そして一年ぐらい悶々としながらやつて、二年目で開き直つて、……ここは大事だな

あと思つたらしうがいいから、傷つけまいとしながら婉曲に婉曲に話して、そ

してある時は自分で強引にやつちやつとして、そして認めてもらうようなり方をしてきたの。

今は、こう、何でいうかどこかに遠慮しているところはあるけれど、まあ、いいたいことはいえるようになってきて、ちょうどGさんと同じように、ごちやごちやてきて、今度は、何とか自分が出たい、出れば、出て戻つてくればごちやごちやした部分が変わつてくるんじやないかなつていう期待をもつてゐんです。C でもその戻るつていうのは保育の方に戻るつていうこと？ 出ちゃつたばなしぢやなくて、やっぱり最後には戻る

つていう……。

Hええ、だからやつぱり、本当に分離はできないけれど、何となく出れば何か違うものが得られるんじやないかっていう、そんな気持ちです。

A やつぱり戻る、つていうことはどう？

C 私、二年目ぐらいの時ね、いやでいやで、幼稚園なんかもういやだ、つて思つて大体私と同期の人もそうだったの。顔合わせると、求人欄を見てるっていう。(笑い)

三年目つてよくいうけれど、三年目にはあまり感じなくて、四年目、五年目ぐらゐの時、何か、いやだないやだな、違うことしたいなつていう感じがして、本当に自分は保育に向いてるんだろうか、もつと違うことをやつた方が自分が生き生きするんじやないかって思い出したわね。

それで、夏休みなんかには、思い切つ

て全然違うことをしてみたり、それから何が自分の中で問題としていいかもわからなくてね。たとえば保育の集りなんかに行って、問題点を出しましょうなんていうと、"私は今こういうことで悩んでます"なんて深刻な顔をしていつてる人をみてもちつともそういうふうになれないわけ。かといつてそんなふうに、深刻に悩むところもないっていうのは、少し自分がおかしいのではないかみたいに思えて、友だちとあうと違うことをやりたいなんて話しあつていたのね。

そういう時期、何もやる気のない時に現職研究会があつたわけ、たまたま。それはどういうわけか素直に行く気がしたので一年間やつて、あのころは、それだけがつながつてゐるくさりみたいなだつた。あこのころとどうして変わつちゃつたんだろ

うと思うんだけれど、何か少しづつ自分の中に、もう私がやって行く道はこれしかないんじゃないだろうか、というふうになつてきつたるみたいな感じなの。

それは特に、今度夏休みが終わって子どもたちと会うでしょ？ その時すごく思つたの。夏休み中、ともかく私なんて本当に子どものことなんて忘れちゃつてたし……。年少児でしょ？ 九月一日に大掃除で、何人かのお母さんが手伝いにきて、子どもを連れて来てるのに、何とかつさに名前が出て来ないの。（笑い）もうどうしようか、名簿をみなくちゃだめだなんていうほど……。（笑い）

それぐらいなのに、その翌々日が始業式で、子どもたちと会つてると、やっぱいいなあ！ と思うものがあるわけね。その子たちと自分との間に……。だから、夏休み中はきれいに忘れていたけれども、何かはなれがたいっていうか、今はこれで定着していくんじゃないかなつて思うの。

A ひとこり、同級生のグループで話しあつた時、みんな、お花やさんをしたとか、ケーキを作ることにこつてみたり、何か職業を変えたいっていうことがすごくあつたわね。遠い将来でまた戻るっていうことはあるかもしけないけれど、何もずっとこのまま続けなきゃいけないことはないなんて話し合つて……。でも何となくこう子どもと一緒にいると、一方には憧れとかありながら、やらなきやつていうんでやつてる時期があるみたいね。でもそれを救つて夏休みとか、やっぱりあるわけね。

C 夏休みがなかつたらやれないわね。あれがあるから私たち生き生きできるよ。私、一年目なんか、夏休み前はばつてもうだめだーなんて思つてたでしょう？ それが夏休みが終わつたとたんにすごく生き生きしゃつて、子どもたちく落ちつかないね。そうするとやっぱとも元気よく遊んじやつてね。だからも育者として今こういう話をしている人たちが、「自分として何がしたい」つていうのが出てきたらおもしろいと思うんだけど、さつきちょっとおつしやつたHさん、どうぞ。

H 性格的に、夏休みに子どもの名前なんかきれいさつぱりと忘れられる人と、逆にやつぱり忘れられない、長い夏休みをもとあますつていう人がいるわけです。私なんかどつちかつていうと、好きなことをしていても、何となくああ早く幼稚園が始まらないかなつていう気分になるのね。（“えらい”）そんなえらいとか何とかいうんじゃなくて、何とな

う、夏休みっていうのは先生にとつて絶対必要だなつて物すごく感じた。

#### A ここまで進んできたところで、保育者として今こういう話をしている人たちが、「自分として何がしたい」つてい

うのが出てきたらおもしろいと思うんだけど、さつきちょっとおつしやつたHさん、どうぞ。

けられたらしい、何かこう、自分が生き生きとしたものが出せれば、子どもと会つている時に向うも生き生きとしたものがほしいなって探してるところなんだから、自分を忘れて夢中になれるものがほしいなって探してるところなんだから。

A 今、探してるところ？

H 今は……そうね、冬はスキーのシーズンでしょ？ だから早く雪が降つていい山が見たいなあっていう感じ、いい景色見て一生懸命滑つてつて思つてるの。

何か、こんなこと悲しいななんて思つたりもするんだけれどね。何かもつと生き生きとさせるものがでてきてもいいんじゃないのかなあって……。（一同  
ウ——ン）

A そうなのよ。前は、ちょっと旅行すると本当に無邪気に楽しめて、生き生きできて、何か物を習つて、自分が変わ

つていくのが楽しかつたりしたの。でも今はもう、そういうのも憶くうつていうか……。私も今探してるっていう状態なの。一体何なのかって。

G 私なんてどつちかつていうと、何

かを見つけたい見つけたいっていいながら、幼稚園でいうものの中にひたりきつちやつてるでしょ。で、ある程度満足しちゃう、満足つていうのかしら……何となく毎日が楽しいわけよ、子どもの中にいれば。だから、離れない離れたいと思いつながら、ふみきれない、そういう自分を、また知つてるでしょ？ だからそれがいややなのね。一生懸命自分を自分でひとつにぶつることができないのね。そういうことができる人だつたらいいと思うの。

（『えらいな』）

C たとえばね、違うやりたいことが

あつたとして花やさんへいったとする。そうすると、今はきびしくとも給料をもらつてて、それがゼロになつて、ゼロからやられなければならぬわけでしょ？

G でも、自分の生活つていうものができない？ 学生の時はそういうものあるでしょ？

学生の時はそういうものがないから、どこでもほいほい変わるこ

なくなる生活はすごくきびしいなと思うわけね。そうするとすぐにほい、なんて変われない、やっぱり私はその辺のことがあると思うんだけれど……。

G そういうことじやなくて、現在俸

給をもらつてるから……そして何となく滅私奉公みたいにそこに對してつくさなきやならないんじやないか、という気持

ちが、それこそ夏休みでもそういうことがいつも頭にあるから、だからこういうふうになつちやうんじやないかしら。

（『えらいな』）

の。

A 何かやつぱり年齢的なものもあるんじゃない？ もうここまできやって、生活をしてきちゃってるわけでしょ？

これがもう少し若かったら、やり直しも出直しもきくっていう感じがするけれど

C ウア!! 若かったら、なんて、よ  
くいう――。

H 安定してて、っていうんじやないか  
しら、経済的にも精神的にも……。

G 私なんて逆に、ゼロになつたらど  
んなにいいだろうと思う。

C いいだろうと思いつつできない  
の。やれる？ できないわ。私、やりた  
いと思っても……。

F それが、収入に魅力があるのか、  
幼稚園の生活に魅力があるのかっていう  
ことはわからないと思うの。もし花やさ

んをしてもうかつたら幼稚園の先生の取  
入なんか比べものにならないくらい、う

んともうかるわけでしょ？ (笑い) 幼稚

園は一定なわけじゃない？

だから、その収入に魅力っていうか、  
幼稚園の生活はもういやだと思うことが

年中あつても、その逆の楽しさもあるわ  
けじゃない？ 私も夏休みは徹底して遊

ぶ方だから本当に夜半まで遊ぶわけ。ふ  
だんは睡眠をとることを考えたり、朝早

いからつていちいち考えちやうでしょ。

でも夏休みは一切ないから……そういう

生活に切りかえちゃうわけ。そして今度  
九月になった時、また切りかわった時、

子どもと出会った時の何ともいえないう  
れしさとか楽しさ、それが何かすてきれ  
ないものがあると思うんです。

A でも、夏休みは遊んで、ふだんの  
生活とはガラッと変えて、つて、いつ  
うものの上にあるから。

C あるの、"幼稚園の先生" ってい  
うと思うの。

F やつぱりとつ払えないわけ？

C とつ払えないわねー。

A なおかつ魅力があるっていうのは

ふしきなものよね。

てて、仕事の量は実際問題としてその時  
間じやすまないほどあって、どうしても

六時ごろまで仕事をしなきゃならないつ  
ていう、そういう生活でしょ？ でも夏  
休みっていうのは全部自宅研修で、一週

間なら一週間をどういうふうに使つても  
いいわけよ。その間何か違う仕事をして  
も、たとえばいけないことだけれど何か

アルバイトか何かしてもいいわけじゃな  
い？ やつてみる、ということでは、だ

から全然違う生活ができると思うの。

A そこが全然違わないんじやないか  
つて……。

C あるの、"幼稚園の先生" ってい  
うものがね、変わったら、ご立派だ

A そこがね、変わったら、ご立派だ  
と思うの。

F やつぱりとつ払えないわけ？

C とつ払えないわねー。

A なおかつ魅力があるっていうのは

ふしきなものよね。

## 魅力のある職場

いことがあるからでしょ？

**D** 私、今も二年でやめようと思ってるけれどね。三年ぐらいいたら、すごい魅力のある職場でしょう？ やめられなくなっちゃうんじゃないかなっていうことがこわいの。

今は、この九月に入つてからは私本当に悩んでたの、やめるか、もう一年やるかって。子どもはすごく可愛いから、きっとやめたつて夏季保育にはくるだろうし、秋になって何かあつたらくるだらうとかね。そしたらあと一年やつたつて同じだつて考えて、だからずばっと、あと一年半やるつて決めたの。そのあとは全然違う、もちろん、幼稚園じゃないかもしないけれど、近くの道ばたで遊んでる子と遊んでるかもしれないけれど、でも何かそこでずしつといつちやう自分がこわくやめることにしたの。

**A** やめようつていうのはほかにした

**G** やっぱりそうだと思うわ。結局ぬけきれなくなつて、幼稚園くさいところがくさくなつてわからなくなつちゃうの。それでそれだけの世界で満足しちゃう。

**F** 幼稚園だけしかない生活つていうのはいやだと思うの。

**G** だけど、ほかにあつてもやっぱりそうなのよ、そこにいるからには……。

**C** Bさんなんかどう？ 私なんかみ

てると、幼稚園部の仕事をやってくれるんだけど、大変な時間をとられるわけ、たとえば病気の先生のあと処理とかいろいろなことをやってるの。

そうすると、自分のことなんかじやなくて幼稚園のことを柱にして生きてるようになるの、それをききたいと思つて……。

は、結婚しても、子どもができるても、それこそ足腰たたなくなるまで幼児教育つけてものをやりたいなつて思つてるの。よく冗談で友だちなんかにもいうの、もし幼稚園の先生くびになつたら、用務員さんになりたいって。そこでも子どもに接するわけだけど、今の状態見ると、公立の幼稚園で併設の学校の用務員さんがきてくれてちょこちょこと用をしてくれているぐらいなの。そういう仕事を見てると、私も計画をたてて子どものためにこういうことをやって先生の手助けをしてこういうことをやりたいって思うの、そこの園で、子どもの生活するその場で教師なら教師、用務員なら用務員で、どういうふうにかかわつていったらいいかっていうのが、自分なりに出てきたつていうか、もうそこでやるんだつていうことが、私の中では根をおろしたのね。だからこういうことをいうわけ。用務員じやなきや事務職員もいい、そこ

で幼稚園の仕事をやるからっていってるわけ。

私は組合の仕事なんかで忙しいし、そのため自分の仕事はもって帰つてやつたり、朝早くきてやつたりしているの。

その組合の仕事は、私の担任のことり組の四十人の子どものためなんて、そこまで殊勝には結びついてはいなければ、幼稚教育のこっちの線をやっていく分には、この部分も必要なんだつていう感じで動いてるわけ。だから、すごく忙しいし、夜半近く帰つてくることもあるけれど、そういう中でちょっと出てきた時間でいうのが、自分ではとても貴重だし、そこで、自分のしたいこと、たとえば、バスの中で本を読むこととか、映画を見に行くことにも使うの。この前なんかも、夏休みは忙しくて中国の出土品展が見られなかつたの。それを見に一日だけ京都へ行つて、京都でそれを見て、その傍に“冷しあめ”ついていたかな、砂場の砂

に泥入れたみたいな飲み物なんだけどとつてもおいしいの、京都でそんなのんでぼけーっと一日すごして、そんなふうにも使うしね。それから、料理が不得意だからそんなのをやってみたりとか。

私、園の人には“あなた、そんなに忙しかつたら、休みの日なんて何か会でもなければ出ないでしよう”つていわれたの。でも私はちょっとカチンときて、“冗談じゃないわよ、家にいるんならいで、やりたいこと山ほどあるわよ”つていつたんだけれど……。だから、わり

とそういうふうにつかず離れずみたい

な、でも、意識して絶対離れないからこれをやるつていうんじやなくて、時間があつたら、ギリギリまで夏休みおわるまでとび回つてて、九月からバッときりかえるつていう感じなの。

C 私も今年はそう思つたの・本当に。それに夏休みの自分の状態はやっぱし違うのね。たとえば研究会に行くでしょ、そうすると子どもが目の前にいないわけ。もちろん私は担任だから四十人の子どもはいるんだけど、そのだれだれちやんがああだこうだつていうことが頭に思いうかばないわけ。ただ自分はもつと

か、九月がせまつてくると心が重くなるわけ。今年は、それが、意外とゆつたり考えられて、この辺が外にも出たのか、九月になって職員会議に出たら、前にす

わつた先生から“何か夏休みにいいことあつたんじやない?”なんていわれちゃつて……どこでどうあらわれたのか。

今年の夏休みはそつだつたの。あせらなかつたし、おちついて子どもと会えたし、会つてよかつたなあつて思つたし

## 夏 休 み

大きな“保育をしてる人”みたいな感じ  
しかないわけ。

それで、夏休みになると見方が大きくなるっていうのか、自分がいて、自分がどういうふうに生きるかっていうことがもすごく保育にかかわってくるって考える。保育と自分と、もう一つつなぐものは何かっていうと、せまくいえば日本、大きいえば世界だし、それがどういうふうに動いているかによつて自分というものもあるし、日本の幼児教育もあらう。この三つを、どういうふうにしてつて考へるとどうしても中心は自分なの。この中心になる自分がどうして生きて行くかっていうところ、夏休みはそこが課題で、たえずそこをつきつけられて、"子どもの問題で困った問題"、なんていわれても出てこなかつたわけ。ところが二学期になって子どもと出あうと、同じ種類の研究会に出ても、ガタッと違つちやうわけ。たとえば二学期に

なつて子どものようすを見てたり、こんな子どもたちにしたいなんて考へてると、グループを作つてこんなことをやりたいなんて考えるようになるの。そうすると、実際にどうしたらしいだろうか、去年はどうだつたらうかとか、たゞまち日々の保育の細かいことが“バアッ”と頭にのぼつてくるの。  
夏休みの時と、子どもといつてでは、自分の物を問題にする仕方が変わつてくれんだなあっていうことをすごく感じたの。

E 問題の出方は違うけど、結局同じわけでしょ？ “同じ”って言葉でいうとただの“同じ”になつちやうけど……。(笑)

楽しいということ

E 話が戻るけれど、Gさんが幼稚園が楽しいっておっしゃつたでしょ？ その“楽しい”的意味がわからないので、はつきりききたいんですけど……。

G 別にどうつてことないの。やっぱり、私と幼稚園てものがすごく近くなつちやつてるつてことかしらね。だから幼稚園に抵抗も感じないし、子どもともすつすと行ききしちやうし……そういう

時つて楽しいでしょ？

A 積極的な楽しさと、つまらなくはない、子どもといえば子どもからポンポンと思いがけないこともできて、思わずキャラッて笑い声ができるというように、それがもう日常的なことになつている自分ということなのか、それとも楽しむつていうことにもうちょっと積極的な意味があるのかしら。

G じやないの。毎日のいろんなことがそんなに自分のしこりとして残つてゐることもないし、平々凡々と楽しいわけね。だけども、それではいけないとも思うの。やっぱり夏休みが終わると自分をみつめなおす時期があつて、その時子どもを見ると、また子どもがよく見えてくる時期があるでしょ？ そうすると、あ、これじゃお互いにただ楽しいだけすぎちゃうなって思うわけ。だから一步、私が出たい、そこにいったらまた新しい楽しみが出てくるんじやないのか

A 積極的な楽しさと、つまらなくはない、子どもといえば子どもからポンポン

など思い、それがまた私をここまでつづけさせたんだと思うの。

D やっぱりちょっとわからんないわ。

A 他の方は？ 楽しいっていうのは？ 幼稚園の生活の中、保育者として、自分としてと二つの立場からで……。

H 私は、理くつ抜きに笑えるつていうことが大人じや出てこない、それが出でてくるつていうところが楽しい。それもあるし、見えてくる……自分が何か心にかけて一生懸命やつてると、必ず見えてくるつていう時があるのね。その時に、はつと自分の存在を感じるそういう楽しげもあると思うの。

A たしかにあるわね。

保育とか人間関係とか、人がかかわつて動いていくものの中で、一生懸命にやつて、その結果、まわりも変わつて、自分が変わって、そして何かが見えてきたとき、生き生きできるように思えるの。

B 楽しいつていうと、私は全体的に

子どもといる時間がとか、園でつとめている時間が樂しいつていうふうにはどちらかいの。私は、樂しいつていうとほんわかしたふんい氣つていうか、子どもに“大きな大きなおいも”なんて読んでも

本だなんて思う、そういう空気が樂しいのかななんて今ちよつと思つたんだけれど……。  
私が子どもとかかわる時は、もちろん樂しいつていう言葉でいえば樂しいかもしないけれど、それよりもっと私はこう考へてるの。子どもにもつとこういうことをしてほしい、つかませたいとか、ちょっと樂しいつていう言葉とは違うんだな。だから“樂しい園生活”“樂しい私と子どもの生活”じゃなくて、もつときびしいの。そりや樂しいし、子どもたちからバンバン返つてくるのはおもしろいし、さつきHさんのおっしゃったようなことはうれしいけれど……。

A 単なる技法的なことじゃなくて、

混とんとして動いている時、ある時、向こう側からパッと返ってくる、それは成

果つていうんじやなくて、そこで自分がハッとするような瞬間、その瞬間でいう

のは前とは違う次元に自分がいることじゃないかしら。その違う自分が見えた時に生きがいとか何かそういうことを感じられる、生き生きできる瞬間があるんじやないかしら。幼稚園の生活でそれをいふと、技法的なことに思われやすいけれど、そうじやなくて。

D 自分をぶつけるわけでしょう。ぶ

つけるっていうことはすごく苦しいことで、楽しいこともあるけれど苦しい時間でいうのが大きいわけ。それで、すれ違つた、すれ違つたっていうことの連続でしょ？ でも先に何かあると思えるの。だから私の感じでは楽しいよりももっとつらいわけ。

G 私、やっぱり何となく違うの。ほ

んわかと楽しいの。何が見えたとか何とかじやなくて、逆に何か見えた時はいやなわけ。

D 自分が変わる可能性が出てくるか

か？

G 見えると、子どもから何かが返っ

てきたり、そうすると自分を見せられたようでは逆にハッとしたやうのね、それはあんまり楽しいことではない。

D だけれど、私は幼稚園で生きられ

るっていうのは、そこがあるからだと思う。ホワンホワンなんんしてたら死んじやう。たしかにハッとしたり変わってくれっていうことはおそろしいけど、でも何があるような気がする。

G それを、見つけていつたり、それで自分の方向を教えていくんだけれど、そういうことがだんだん少なくなつていくわけよね。何とくなれて、こつちのベースになっていくから、子どもとくい違いが少なくなつていくの。

### 苦しいこと

F 扱いなれちゃう、子どもが扱えるようになるわけよね。でも、その扱うこといいことじゃないことが多いわけじゃない？

私も今彼女が苦しいのがわかる。去年

人がもつたクラスを私がもつたの。するとその先生の色があるわけだけれど、でも私はその先生じやないから全然違うわ

けじゃない？ それで一つ一つやるたびに『そうじやなかつたよ』とか、子どももにとってはささいなことなんだけれど、こつちにしてみれば考へてやつたことの反応がそれだとカチンとくるわけよ。でも私は私なりの考え方があるわけで私の自己主張があるわけ。でもそこでは前の先生のやり方がいいとか、私のやり方がいいとか正しいとかいう問題じやないで

しょう？ 保育は……。より所はどこにもなくて自分にきびしく返つてくるわけ

ね。だからづらうていうより、私は  
"わからない" つていう表現をすい分し  
たの。それは誰も教えてくれないし、教  
えてくれても技法だけだし、結局自分し  
かないっていうそういうつらさがあつ  
て、だけどその中で自分が生み出してい  
くわけじやない？

さつき生き方つておつしやつたけれ  
ど、自分が安穏と生きたいとか、楽をし  
て生きたいとか、苦しみたくないとかつ  
ていうことだつたら無理だと思うの。だ  
けど、自分の生み出すこととか、向上し  
たいとか、そういう生き方をするんだつ  
たらその辛さをのりこえた時の楽しげが  
好きなわけよ。それは楽しいっていうよ  
りも自分が好きなんだと思うの。子ども  
と接して返つてきした喜びが好きなわけ。  
だからつらくても何とかして、自分のや  
り方を生み出すわけね。ところが、一年  
たつて何だか扱いなれてくれる、子ども  
が抵抗できないように扱つちやうわけ、

今やりたくないと思うことでも、言葉か

ね。

D 事務の仕事とちがつてやつぱり人  
けをうまくすると子どもはこまかされる  
ぢやない？ しかしその子の最初にもつ  
ていた発想はつぶすわけね、私が。そ  
ういうことをしていつちやうと、また新た

な疑問が出て苦しくなるわけ。今の苦し  
みと前の苦しみとはまた違うと思うの。

でも今もつっている苦しみをのりこえた時  
には、また楽しげがあると思うの。やつ  
ぱりそれが好きで、それが私の生き方だ  
と思う。

A そういう自分が好きつていうの

は、すごくわかる。でもそういうところ  
で落ちついたやうと何だかとても立派な  
ことに思えちやう。（笑い）

F そんな立派な話じやなくて、辛い  
時のことがわかるから彼女の苦しんでい  
るのもわかるのよ。

A 苦しいつていいながら、何かして  
C 翌日行けば、子どもがいるから  
F 本当に、自分が最低の状態の時

じやなくて、この辺の底の方で喜べる喜  
び、というようなものはやっぱり他の仕  
事じやだめだなつて思うの。

それは、対子どもだけじやなくて、対  
大人のところだつて、そこで変わらなければ  
対子どもの場合も変われない。そ  
ういうところまで到達するにはずい分かか  
つたけれど。

A 偕さんは毎日子どもの中にいて、  
自分をとりもどしやすい、いい場所の中  
にいるなつて思うんだけれど……。

D 子どもつて、いつも生き生きして  
るもんじやないのよ。

に、子どもから返ってきたもので自分が生き生きとしたら最高だと思うけれど、まずめったにない。

C そう、絶対ない、もううるさくて

A じゃ、子どもがいるからっていうのは？

F 子どもが来ちゃうわけ、いやでも。そしてかえって子どもの方がこちらの状態を敏感に反映するから、こっちが調子が悪いと逃げていなくなっちゃうとか……。（笑い）

A だから、毎日明日までに何とかしなくちゃならないっていうので動くの。一つ一つ何かを解決していかないと、保育はどうしょもなくなるだけなわけよ。

A じゃ、直接の動機ではなくても、すごく強いものにはなってるのでね。

D くるからくるからって無理にこにこして自己嫌悪におちいつたり……。

（笑い）

A てことは、いつもはいかに自

A ぶすっとしてもいいわけでしょう？

F ぶすとしちゃうの、無意識に。

A 瞬間、子どもに話しかけられていな時はそういう顔をするわけ。そうするとその顔を見て、子どもは敏感だからわかるわけよ。体の調子が悪いとそれもすごく敏感で、意地悪みたいにうるさくなるわね。頭がガンガンしてると、ガングンやられるからまたガンガンしたり……。（笑い）

C そして誰かに“あなたどうしたの変なことして”なんていわれるとカーッとして、自分が何してるかわからなくなつてつらいわね。

F ふだんは怒らないようなことでも怒っちゃうの。いつもだつたら見逃して、何かに転嫁してるようなことがこつちの神経のいら立ちで出ちゃうの。

G 感想？ 年とったなあ！

分を出してないかつていうこと？

F そうじやないの。調子よければ、自分が出てもいい方向にしてあげようつていうふうに出るの。

D ふだんはそれこそ大人の間ならブスッとし通いでいるか、無理にニコニコしても通用するかつて感じ……。

A 結局おちつくところ、つらい、どんなにつらいことかつていうことが再確認されちゃつたみたいだけれど……。

### おわりに

A そろそろ時間になりますのが、初対面の方も多い中でいろいろ話してきました。一言ずつ最後に、そして文句なく今あなたがしたいことをつけ加えて回してください。Gさんから。

おさきしてると自分の通ってきた道もある。しかしあと戻りはできないし、だからこれから私はこうやつていかなくちゃいけないのかなって、わからないながら、私としての道をさがさなければって思つてます。したいこともこれです。

F 感想、目下のところは運動会が十日で、しなくちやいけないことが一杯の中でここへとびこんてきて、いろいろ話をきいて、やっぱり皆同じなんだなっていう自分だけじゃないなって素直な感じ。

D 運動会は今日おわって、……やっぱり二年でやめるべきだつていう気がますます強くなつたの。

今一番したいことは、大和路と木曽路を合わせて歩きたい!! (ウアーッ イイイッ)

D 運動会は今日おわって、……やりたいこと。遊べる人間、女になりたいと思うの。それから幼稚園だけが子どもいる所じやないっていう感じがすごい

くあるの。幼稚園をやつてますますそう思つたの。

B 私は、気楽にきましたけれど、出てきてよかつたなって思つてるの。というのはやっぱり六年目で、私もどの辺からずつとこれを続けるっていう気になつたのか、その気持ちを整理しなきゃと思ったの。そういう意味でも、今日みたいに原点にかえった話し合いはとてもよかつたと思う。

やりたいことは、土曜日の午後だし、プラプラと歩きたいなあと思つてゐる。

E 何か頭が混乱して……感想なんていうと何もいえなくなつちやうから、しだいこと。

すごく単純に、やりたいことをやりた

い！ 私、今苦しいつていつたけれどすごい充実感もあるの。それはなぜかつていうと、自分が何も考えないでぶつけていたい。遊べる人間、女になりたいと思うの。それから幼稚園だけが子どもいる所じやないっていう感じがすごい

人とかわかるものじやないんです。そこが今、自分にとつて発見になりつてあるのでそれを大切にしたい。

それからすごい腕白坊主が一人いるの、その子とどうやってあとすごしていこうかって考へてます。私も一年で幼稚園から離れるつもりですけれど、子どもとは離れたくないっていう感じが今強くなつてます。

明日京都に行くから、それを一生懸命やつてこようと思つてます。

H 私は、やりたいことは、すぐ雪があるからスキーを一生懸命やる。一生懸命なんていやだな、やっぱりリラックスしてどんどんすべれるようになりたいな

つていうこと。

それから、今日出てみて、やっぱり元に戻つたみたいで何年たつても悩んで、悩み悩みきて、気分はおばあさんになつちやつたけれど、やっぱり悩むところは、新卒の人と変わらないなつて感じ。

そしてこれからも悩みながらまたいくん  
じやないかしら。

C この会に参加しての感想はちょっと  
と思うかばないんだけれど、今、子ども  
もたちの生活、そればかりじゃない全部  
なんだけれど、"本当のことは何なのか"  
つていうことがわからないの、それで、  
本当にそれは本当なのだろうかっていう  
感じでどうしていいかわからないの、自  
分が。さつき、したいことをしたいって  
おっしゃつたけれど、私もそりなの。  
でも、何が自分は本当にしたいのか、

つていうことが一つ。それから本当にそ  
れをした時に、ちょっと今まででは本当に  
したいことをしたら後悔しないなんて思  
つてたわけ。何か今は、こっちをしたい  
と思ってても、これでやつてしまつたら  
後悔するのではないかというようなもう  
一方の自分がいる。自分がどこに動いて  
いっていいかわからない、につちもさつ  
ちもいかないの。そのいとぐちみたいな  
は社会に無関係つてことはありえない

もの、ちょっとでも動き出せるものをつ  
かみたっていうことが一つと、何が本  
当のことかわからなくなっていることの

一つは、幼稚園なり保育所は、子どもの  
発達を保障して、私たちも子どもを守つ  
ていかなければならぬとかいわれるわ  
けだけれど、子どもたちの生活を守るつ  
ていうことは何を守ればいいのか、それ  
から、子どもたちの発達を見ていくつ  
いうのは、その発達つていうものを私が  
どういうふうにとらえたらいいのかって  
いうその辺がすごくわからないの、

いろいろな研究会に出ても、今の子ど  
もはひどい状態におかれているから、私  
たちが何とかしなきやいけないつていう  
ことはいわれても、じや何をどうする  
かっていうことがわからない、違う研究  
会に出ても、今度は、大人側が子どもに  
おしつけているのではないかつて考たり  
……、やっぱり自分の生き方なり何なり  
後でしたのに、どうもありがとうござい  
ました。

A いろいろお話しを聞いて、  
それぞれ、一人一人ちがう人なのに、や  
はり子どもと共にいる大人・保育者とし  
て共通のものがあるということ、けれど  
その反面、一人一人がその人として、一  
生懸命やつているのだということを感じ  
ました。今日は、せつかくの土曜日の午  
後でしたのに、どうもありがとうござい  
ました。

(一九七三・一〇・七)

し、真の子どもらしい姿とはどんなもの  
だろうかつていうことがわからない、つ  
かみえてないつていう感じです。

さつき、保育は、あの先生が正しくて  
自分が正しくない、そういうものじやな

いっておっしゃつたけれど、本当にそう  
なわけね。だから研究会なんかできいた  
ことに対する、何かピッタリしない、反  
発することはできても自分のやつてきた  
ことに対して問われるとつまつちやう。  
だから六年間やつてきたことをまとめる  
時間がほしいの。